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收藏夹 我过去写过一篇文章叫《悦目与赏心》，悦目就是眼

睛看上去很舒服，就是形式美；赏心就不一样了，赏心就是

说除了看了很漂亮以外，还能够给人一种情感上的一种激发

，产生意境。那么更高的一个层次，这可能还是借助于外国

理论，就是讲meaning这个意义，如果能够赋予它一种更深刻

的这种文化内涵的话呢，它就有了意义。如果是这样的东西

的话，我觉得也许我们建筑呢，可以整个来讲提升到一个新

的一个层次上面去。 我要介绍的就是第二个案例，我国第一

所属于现代性质的一个大学，这就是北洋大学，也就是我们

天津大学的前身。到了1995 年，正好是一百周年的校庆，学

校里面说了，说我们校庆总要搞点名堂，搞点东西吧。那么

校友也很多，都慷慨地捐款，我们从它的老房子里面找到一

张旧的照片，其实已经不是照片了，而是印刷品：三层楼的

小房子，进门的地方，两根柱子顶一个拱，比例也不对，矮

趴趴的。上面是窗子，窗子墙当中有一个圆的东西，隐隐约

约可以看见，好像是一种双龙戏珠。考虑到那时候的时代背

景，那时候呢，正是张之洞，李鸿章这些人，在搞洋务运动

，那么也有中西文化相互碰撞的这些矛盾在里头，所以有一

部分人，感觉到这个中国的国体不能丢，所以提出来的口号

叫“中学”为体，西学为用。 这个所以当时新建出来的学校

老实讲，都是属于外国建筑师建筑的。比如像清华的礼堂，

还有我们当时我念一年级的时候，唐山交大，盖的房子都是



那种英国式的房子。后来我去年到上海交大去，给他们新校

园评审的时候，也和我们那个学校的房子差不多。 但是老北

洋这个房子真有意思，既底下是一个拱柱结构，那么用我们

后来的话来讲，就是“帕拉蒂奥母题”，就是这个“帕拉蒂

奥的母题”，用两根柱子顶着一个拱券，这种组合的形式，

作为一种母题的话呢，我们通常叫它“帕拉蒂奥母题”。可

是它的比例不对，那么尤其是那个双龙戏珠，一个是典型的

西洋古典的东西，一个是很典型中国传统的一种图案，要把

这两个东西搁在一块，这显然是有点不协调吧。我是搞构图

原理的，大家可能有些人看过我的《空间组合论》，是讲形

式美的，这个形式美最忌讳的就是不协调不统一。 另外就是

复古，我对复古的房子非常反感，就是所谓的欧陆建筑什么

等等。那么你这个人一直是反对这种仿古，你又是反对折中

，这一次你怎么好像完全和自己的思路背叛了，搞起来复古

，搞起来折中呢？我是觉得这个事情不能一概而论，具体到

北洋大学，这样一个历史背景，用折中，用一些仿古，特别

是把原校园里面这些具有一些典型性的一些所谓的符号象征

，如果能够把它组合在一块，我觉得还是不妨试一试。 所以

当时我也是信手画了一张草图，后来我就征求了几个朋友的

意见，他说这个构思还是不错，因为学校里面要求，至少要

有四块碑放到里面去，一个就是天津大学跟北洋大学的校史

；另外一个就是校训实事求是的校训，这是我们过去的一个

老校长，茅以升手书的，这个必须要放进去；还有呢，北洋

大学的校歌；再有一个呢，北洋大学发出来的第一号，也就

是第一张的毕业文凭。这个文凭都有档案在，他们在故宫博

物院里，把这个档案呢，查完了以后，又拍照，又复印，什



么等等。 他原来请的是哪一个，请的是一个搞工艺美术，搞

环艺的一个美术老师去做，结果他把这个很分散地放在校园

里头，不仅形不成气候，而且还砍掉很多树，校长征求我的

意见，我说这个办法不好，我说还是集中起来，在我们学校

的中轴线上面做一个体量比较大一点，比较带有一点永恒性

的东西。我说干脆狠心用花岗石砌，尽管这个东西是十米乘

十米，只有一百个平方米，大家有了这么一个东西，每年校

庆，大家好像过去校庆心里头是空空，说了北洋大学，看也

看不见，一点什么可以琢磨的东西都没有，有了这个东西，

大家就可以到这里面去凭吊一番，看看我们这个学校的前身

怎么怎么样。所以我就觉得呢，从某种意义上来讲，就是这

么一个小的东西，如果我们认真地对待的话，还是有可能赋

予它比较深厚的文化底蕴，这是我要介绍的第二个案例。 这

是我最主要的设计以前，画的一些表现图，这是用马克笔画

的。还有就是它的平面，这是那个四块碑，就是这四块碑。

如果这是我们学校的轴线的话，这块是校史，这块是校训，

这块是校歌，这块是那个毕业文凭，这个毕业文凭发给谁，

就是我们近代著名的外交家庞宠惠。正在施工的过程当中，

山东牟平县的校友呢，又捐来一个马寅初像，也是我们的校

友，又捐来一个马寅初的一个铜像。那么我就说没有别的好

处理了，只有在这个地方因出一个横轴。在横轴这个地方，

加了一块碑，把这个马寅初的像就是放到这个地方。这两边

就做两个坐凳，这是画了一个夜景，这是当中的一块。因为

要确定这个字的大小，还有这个龙的图案，究竟是放在什么

位置，还有大小，这个比例尺已经放得很大很大的了。这个

就是那个碑，我只是画了其中的一个碑，上面是我们北洋大



学当时的校徽。这底下“实事求是”就是茅以生先生写的。

因为盖完了以后，四面放着碑，当中显得太空，所以又在后

面做了一个圆的像磨盘一样的这个躺在地上的这么一个圆盘

子，当中刻一个槽，这是一半，还有另外一半，这个是槽就

是“1895 1995”，这一百周年，这边呢你看是北洋大学，这

边呢是天津大学，正好形成一个图案。这个外面呢放12个墩

子，一方面是为了保护这个字，不要被人家碰坏了，因为那

都是见棱见角的东西，一旦碰坏了以后就不好修；同时呢，

也给一种向心凝聚的感觉，这个也象征着我们校友关心学校

，这种团结合作协调有这么一种象征的意义，要不然的话当

中就显得很空。 那么下面再看看它的照片的效果，这就是从

远处看就是这么一个东西，有人说像一个凯旋门。这个就是

比较接近一点的一个照片吧，这就是从很近的地方来看。这

个大概有三层楼多高，12米，按照这个标准的法式，就是塔

斯干柱式来做的。所以呢，这次我说复古复得相当地道，包

括上面那个拱券的那个线脚，还有那个拱形石，我们都照着

标准的样子做的，一点都没有动它，就是说比原来他们留下

来的那个东西是更标准一些，更典型一些。 这个就是当中那

个做的那个盘子，这个盘子直径大概是1.6米。那么这是上面

的那盏吊灯，因为上面很高很高，所以这个灯就必须要做得

很长，我记得这个灯做了三米多长，而且为了换灯泡方便，

灯不是放在里头，这个四面的灯泡放在外面。刚校庆的时候

，把这个灯打开，晚上看来还是有气氛的。 那么前面讲的两

个案例，应该说因为本身都是一种纪念性的东西，虽然小它

必须有一点象征，或者有一点文化内涵，不然的话呢，这个

你就说不过去。所以呢我就选这两个典型的例子，就是来说



明，我们做东西的时候呢，应该注意，尽可能地赋予它一些

文化内涵。 那么下面讲一个例子，就是刚刚完成的舟山，就

是浙江舟山，是一个岛，岛里面的一个小学，叫沈家门小学

。这个沈家门小学，据说是全国五百强之一，是全国的一个

重点小学。 这次教育局有了钱，说让他们盖一个新的校舍，

找地又不好找，结果把原来20 世纪50年代盖的一个疗养院就

是给他们。那个疗养院的房子也很奇怪，是那种也是有点那

种仿古的意思，也是那种曲线，你说它民居吧，它比民居又

厚重，你说它不是民居吧，它多少还有一点浙江民居的那种

味道。但是很要命的一件事，它那个屋顶是黄琉璃的，一看

上去就觉得这个很难做。他们说好办，彭老师你只要把这个

新的校舍做完了以后，我们可以把这个瓦整个都换掉。这个

他们还真是实现了，这回我去的时候，他们把那个全部的琉

璃瓦都撬掉，就是用我们后来跟这个协调的一个瓦。再有呢

，它这个也是，这是我当时画的一个设想图吧，因为这个方

向很长，而且是东西向，要是平行于这条路就是东西向。但

是大家知道，这个学校里面，这个房子是不适合于东西向的

，特别是浙江，很热，通风的要求也比较高。那么按理说这

是只能做成行列式，一排一排一排一排的。这是教室，这是

图书馆，这是一个实验楼，还加上一些音体美等等房子，把

它拉出去。另外，后面好多老房子还不许拆，说那个房子拆

掉非常可惜，结果进去一看，那个地基非常地局促，而且在

前面大概是在这个位置上面，还有一个废弃的一个水塔，很

高很高的一个水塔。路面比它高大概一米五，就是到了学校

，一下子就降下去了。，里面的树倒是不少，因为它毕竟在

那里已经作为疗养院做了几十年了，近四五十年了，树不错



。我进去以后，我说这个地方实在没法盖，一个是挤不进去

，另外一个就是周围的房子太糟糕，周围隔着一条路，很近

很近的地方就在这外面是住宅，这个也是住宅，那个住宅相

当得杂乱等等。 那么人家也是说我们找了好些人在这儿做，

结果没有一个方案做得他们认为满意，所以我们才跑到天津

去，专门找你，你也不做，那好像觉得好像我们下一步不好

再找别人了，别人也就更不干。我们心想，这个教育事业总

还是得支持，我们只能在这个特定的条件下，尽可能地把它

做好。 所以我们基本是行列式。你看教室，朝南北，这是教

室，朝南北，这个实验室也是朝南北，这个自习室还是朝南

北，图书馆再朝南北就太难看了，成了兵营了。结果给它做

成一个方的，方的完了以后，这边不开窗，这边也不开窗，

所以它的窗户还是开在南北向。那么在形式上讲怎么办呢，

都是这种条的东西，一个是挺单调，另外后面这些老房子杂

七杂八的，太难看。所以我就想了个办法，在当中给它架了

一个桁架那样的一个桥。你看这个地方是教室，这个地方教

室，这个地方有一部楼梯，这个地方有一部楼梯。后面呢，

消防来讲还缺楼梯，或者在这两个地方，加两部楼梯，那与

其那样的话不如做一个连廊，在连廊当中做一部楼梯，那么

这部楼梯完了以后，这个消防的问题也解决了，后面就可以

给男女厕所什么等等。 因为加了一个连廊以后，这个地方大

家看看，就变成了一个三合院，这个连廊如果是房子，一个

就是增加了东西向，另外一个方面就是太堵了，看上去的时

候不够透，所以我给它加了一个架空的廊子。那么现在盖完

了以后，大家看看，觉得这个廊子还是可以被接受的，这就

是我刚刚去拍的照片，因为太局促了，要照一个完整的，站



在这个当中，照一个完整的我这个相机的镜头是28mm的都进

不去，所以只能偏，照了一个这个东西。 进门的地方，它这

个南方的学校很简陋没有什么门厅，也没有什么其他装饰，

而且廊是不封的，它希望通风比较好一点，我就把这个门口

稍微强调了一下，然后架一个廊子。这个廊子一共呢，你看

，底下一层可以通的，第二层可以通的，第三层可以通的，

第四层仍然可以通的。但是呢，轮廓线稍微下来了一点，这

个地方加了一个楼梯。按理说，你楼梯总要封，那么楼梯的

顶就应该盖在这个地方，是不是，盖在这个地方高度就差不

多了。 可是学校里面也希望能够带有一点标志性，我说索性

把那个架高一点点，上面你看吧，是一本书，小学生嘛，上

面举起来的是一本书，多少带有一点象征意义。他们甲方提

出来，说我们这里面好多子弟都是渔民，能不能反映我们岛

上面的渔民的这一个特色。我说这个看来很难了，我不能够

把上面的书改成一条鱼，对不对？我就想了一个办法，我在

这个地方，你看，给它做了两个钢条，这个地方好像是一个

鱼一半插在水里面，一半露在外面。我说我已经给你尽了最

大的努力了，再没有办法满足你的要求了。 这个地方你看吧

，就有一点吸取浙江民居特点，但是单坡的，这两个地方，

我们是源自哪儿的呢？就是我们浙江民居的那个马头墙，就

是马头墙，要真是马头墙也不好，一跌一跌下来，好像这个

时代性也没有了。做一个这个东西，我有一点象征的意义，

但是又不完全是马头墙，这个也费不了多少钱。这个地方正

好是个楼梯间，这一条带形窗就是给楼梯间一点采光，这边

进去，就是把那个稍微加宽了一点，加厚了一点点，这边做

一点网格以后呢。那个栏杆，现在防火规范要求的栏杆也很



厉害，这小学生才这么高一点点，要求栏杆防火不低于一米

一，而且都不能够用横条，横条怕学生爬，所以都得用竖条

，那也没有办法，那防火规范，咱们总是应该遵守的吧。 那

么再往下看，这是一个图书馆，这个图书馆实在是，也是无

可奈何，这是一个方的，正方形，就是四面挖了四个槽，这

边朝南开窗，两侧就是封起来的，当中有一部转梯，对着这

个转梯，我们上面做了一点尖的东西。因为对小学生讲，做

得太老气了，做得太死板了，小孩子也不喜欢，但是你要像

那个幼儿园那样做得那么花花哨哨热热闹闹的也不行，当时

我就想这个瓦最好能做成灰瓦。浙江民居都是灰瓦，也是考

虑到小孩的喜欢。你把那个小孩学校做得像苏州园林那样的

粉墙黛瓦，那恐怕也很难被他们接受，再说周围的那些房子

都是红瓦，所以我就介乎其中选了一个暗红的颜色，就是一

种深咖啡，或者说是带褐色的这个瓦。这块不好办了，这块

瓦铺不上了，结果他们就用这个瓦压平了以后就像贴面砖一

样贴上去，因为它太陡了，这就是图书馆的那个部分。 前面

有一个水池子，因为刚盖完还没有灌水，有一个旗杆，他们

希望在这个地方老师可以召集孩子们聚会，或者是训话之类

的， 再往下，那这就是刚才是从那面来看，这是从这个角度

来看，就是从图书馆那个方向，这是图书馆的一个角这样看

过去，这个是实验楼的山墙，这地方看起来跟刚才那个不完

全一样，因为这边是三层那边是两层，这地方是个进门，但

是基本上所有的房子都有这样一点相当于这个风火墙的意思

，这样的话呢就可以保持整体上的统一协调， 你看这个廊子

为了小孩不会爬上去，返到里头来，跟这个有一个凹进去的

，小孩要爬，脚不能够踩这个，他就翻不上去，这也是尽量



地想办法让它有一些细部上有一点变化，虚实有一点变化，

这就是从廊子里面看这个钢架子，这就是那个塔，这是从三

层的廊子来看，这就是那个院子，那个我讲的鱼，就是这样

的一个东西，这个地方是用细的金属杆子，这个是用菱形的

金属杆子，不是像鱼鳞吗，那个像鱼尾巴，像鱼尾。 这个跟

那个一样的，这是一个局部，这就是从底层的廊子通过去，

因为这个钢架子，为了突出这个钢架子，上面这个楼板往里

收了一下，要不然的话，那个栏杆和那个主结构贴在一块就

没有层次了，另外我还建议他们把里面栏杆的颜色和这个颜

色稍微暗一点，所以这个层次从整体上看就是还可以分得开

。这也是从另外一个角度看这个，这就是那个象征性的那个

风火墙。 这是图书馆的室内，图书馆不是个方的嘛，正好对

着方的正中，做了一个圆梯子，这个二层上面做了一个夹层

，底下放书架，上面做学生电脑阅览的一个部分，作为那个

部分使用的。这是上面那个尖子从底下往上面看，这是图书

馆的二层其他的部分，本来我们想把那个梁都吊起来的，结

果他们打电话说，我们把那个结构打完了以后，说不吊也挺

好看的，那我说那就好，那咱就不吊吧。把这个梁露出来，

因为这个梁还是弯曲的，因为它这个面都是弯曲的，这是从

上面看这部旋梯。这是一个普通教室，每一个普通教室，都

有一个背投式的一个大的屏幕，学生也不像我们小时候念书

一排一排一排，这个黑板老师站在这儿讲，都是小组，你看

，四个学生一组，四个学生一组，教学的方式都改了。所以

我真是感觉到国家对教育事业的投入是相当地可观。 因此我

就有一个什么体会呢？我就觉得从我们建筑师的主观上面，

应该朝这个方向努力，应该把自己的作品尽量地能够赋予它
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